



Esta obra está bajo una [Licencia Creative Commons
Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/)

Personas Mayores y participación política en contexto de covid-19
Marta Banega, Clelia Paredes, Virginia Subiaga
Actas de Periodismo y Comunicación, Vol. 6, N.º 2, octubre 2020
ISSN 2469-0910 | <http://perio.unlp.edu.ar/ojs/index.php/actas>
FPyCS | Universidad Nacional de La Plata

Personas Mayores y participación política en contexto de covid-19

Marta Banega

Banegamarta4@gmail.com

Clelia Paredes

atclelia@hotmail.com.ar

Virginia Subiaga

virsubiaga@gmail.com

Facultad de Periodismo y Comunicación Social
Universidad Nacional de La Plata | Argentina

Resumen

Percibirnos Personas Adultxs¹ Mayores sujetxs de derechos, implica transitar un camino con un nosotrxs organizadxs.

Por medio de la ciencia, se ha logrado prolongar la vida de las personas, pero es necesaria la organización, como seres sociales, en un aprendizaje permanente. Llegar a la vejez en una posición mejor, para subjetivarse en el sentido de los deseos y modos de goce propios. Es decir, que exceda la mirada romántica y estereotipada que ubica al adulto mayor en el lugar del dulce y tierno abuelito/a.

Un espejo donde nos miramos para construirnos como sujetxs politicxs, es sin dudas las Abuelas de Plaza de Mayo. Ellas, "sin perder la ternura", transformaron acciones subjetivas, en políticas colectivas de derechos reconocidos mundialmente.

También, de las Madres de Plaza de Mayo aprendimos a seguir luchando contra las injusticias.

Por ello, tomamos posesión de nuestro derecho a integrar un espacio colectivo de participación y militancia política²

En particular en los 4 años del gobierno neoliberal de Cambiemos, de gran sufrimiento social, actualizamos legados políticos y herencias simbólicas, teniendo en cuenta que, durante la hegemonía neoliberal, primero con la dictadura y luego en los años 90, asistimos a un proceso de bastardeo de la actividad y la acción política entendida esta como herramienta de transformación de la realidad.

El divorcio entre la política y los problemas sociales cobró un momento dramático en la crisis del 2001. Hasta que en el 2003 un gobierno nacional y popular revalorizó la política.

A partir del neoliberalismo macrista, instalado en diciembre del 2015, se incentivó nuestra búsqueda de espacios políticos. Así, formamos "Mayores con Florencia Saintout y Cristina".

Nuestra militancia política no bajó los brazos ante la elección del macrista Garro como intendente de La Plata. Tampoco dejamos de participar desde casa en este periodo de pandemia por el covid-19.

Nuestra presencia en redes sociales digitales y la asistencia a talleres virtuales de la Dirección de Comunicación y adultxs mayores de la Facultad de Periodismo, dan cuenta de nuestro compromiso político: #QuedateEnCasa no implica aislamiento vincular.

El presente resumen, expresa nuestro origen como organización y nuestro objetivo como sujetxs politicxs. En el desarrollo del trabajo, contaremos nuestras experiencias en el devenir de acciones que nos ayudaron a lograr un gobierno popular y a generar medidas solidarias en la búsqueda de justicia social.

Palabras clave

Personas mayores, vejez, derechos, red, estereotipos.

Introducción

La Pandemia Covid 19, en nuestra región, nos revela la profunda desigualdad, en este nuestro continente en disputa, donde la concentración de la pobreza y la riqueza se profundizan cada día.

Nada ha cambiado en más de 5 siglos de explotación y sometimiento.

Hoy, los gobiernos neoliberales, privilegian las reglas del " mercado" antes que garantizar el derecho a la salud de todas, todos y todes sus habitantes. Es por eso, que los proyectos nacionales y populares, están siendo atacados por sectores de la derecha que hacen todo lo necesario para mantener sus privilegios... y aún en Pandemia, se

sostienen diferentes frentes de batalla, donde los Medios Hegemónicos de Comunicación son grandes partícipes.

La desigualdad quedó al descubierto de un modo tan visible, que nos tiene que hacer reflexionar, porque hay que reparar, proteger y cuidar, en ello incluimos al Medio Ambiente en nuestra única casa La Pacha Mama.

En nuestro País (Argentina), esta emergencia sanitaria, nos encuentra con un Sistema de Salud destruido, abandonado por un estado ausente que durante los 4 años que gobernó Macri degradó toda Política Pública.

La tarea es enorme, luchar contra un virus que afecta al mundo entero, además reconstruir y reforzar todo el sistema sanitario de la Nación.

En este contexto, les Adultes³ Mayores tenemos un gran desafío: construir una red de lazos afectivos como sostén y acompañamiento para poder transitar este difícil momento de salud, como así también organizarnos en un proyecto de Espacio Colectivo desde donde nos reafirmemos como Sujetxs de Derechos. Derecho a la educación, Derecho a la salud (integral), Derecho al hábitat, Derecho al esparcimiento, Derecho a la información veraz, Derecho a participar en política.

Donde, además, en ese espacio, circule la palabra, palabra plena de sentido, para poder transmitir todos nuestros LEGADOS SIMBÓLICOS ("Perón, Evita, Néstor y Cristina") que guiarán nuestras acciones.

Encuentro

Clelia, Martita y yo, éramos militantes "seltas". Nosotras nos encontrábamos en las calles y plazas, durante la década ganada, acompañando y celebrando el pensamiento utópico-político⁴ de las epistemologías⁵ de nuestra latinoamérica.

Nuestros ejemplos de lucha eran y son las Madres y las Abuelas de Plaza de Mayo⁶. A partir del 2015 nos unimos al grupo político militante Mayores con Florencia Saintout y Cristina⁷.

Durante los cuatro años del macrismo también salimos a las calles junto a otras organizaciones formando parte del Frente de Personas Mayores⁸, articulando con agrupaciones provinciales, nacionales o internacionales. En esos cuatro años ya no salimos a celebrar derechos, salimos con bronca, pero sin perder la alegría, a denunciar el saqueo de derechos contra nuestro sector y nuestro país. Hemos recibido en nuestras

marchas al Congreso, la represión de la policía de Larreta y Macri. No bajamos los brazos, militamos la causa popular y logramos “Volver”.

Lamentablemente, comenzó la pandemia mundial del covid-19 y entonces, desde nuestras casas seguimos participando como sujetxs politicxs, ahora sí, a través de reuniones virtuales.

Gracias a haber asistido en años anteriores, a los talleres de celulares y fotografía, entre otros, dictados por la Dirección de Comunicación y Adultxs Mayores⁹ de nuestra Facultad de Periodismo y Comunicación Social y Upami, hemos podido llevar registros audiovisuales de diversos recorridos realizados en procura de un gobierno que contemple nuestros derechos.

Actualmente nuestro grupo está organizando el Centro de Personas Mayores Territorio Sur de La Plata y sigue militando la Causa Popular Democrática, antineoliberal, de Justicia Social y Feminista. Entendiendo el Feminismo de lucha por los Derechos Humanos en la Diversidad. Gritamos “Ni Una Menos!!! Basta de Femicidios!!!”.

Acompañamos la Defensa de los Derechos LGTBI+ y por Nuevas Masculinidades.

Acompañamos la defensa de la Soberanía Nacional: las Malvinas son argentinas.

Acompañamos la lucha por la Libertad de Milagro Sala y demás Presas y Presos Politicxs.

Acompañamos las campañas contra el Aborto Clandestino: por una sexual para decidir, por Anticonceptivos para no Abortar, por Aborto Legal para no Morir.

Creemos en la Memoria Popular, por eso tratamos de registrar y difundir las acciones realizadas, como, por ejemplo, las Campañas Solidarias, donde nuestro grupo cocina y les jóvenes de la Cámpora distribuyen en los territorios vulnerados.

También participamos en las actividades y los zooms, del Frente de Personas Mayores (FPM), del cual formamos parte.

Mientras nos quedamos en casa, encuarentenades, cursamos materias de la Facultad, siempre de manera virtual y compartimos en nuestras redes, informaciones, comentamos películas, libros, organizamos actividades, o discutimos decisiones como, por ejemplo, si este 17 de octubre hacemos la caravana de autos (con barbijos y sin bajar), ó nos vestimos de avatar y movilizamos virtualmente a Plaza de Mayo.

Este tema del 17 de octubre me trae a la memoria que, durante el primer cuatrimestre asistimos al Taller de Literatura de la Profesora Sonia García (para quien también fue un desafío dar las clases a través de Facebook), y nos recomendó el libro *Ensenada, una*

memoria de Leopoldo Brizuela, donde pinta deliciosamente el mundo cotidiano de ese día histórico, a través de familias peronistas y antiperonistas que palpitaron y caminaron la lealtad del '45.

También fue un desafío para la Profe Justa del Taller de Teatro del Centro de Jubilados de ATE Capital dar sus clases de forma virtual logrando que la creatividad sea el eslabón que nos mantiene acompañados.

Como ven, todas, todos y todes hemos transitado nuevas experiencias y aprendimos, no solo las cuestiones tecnológicas, sino también estas nuevas maneras de vida cotidiana aislada físicamente pero cerca, entre alegrías y tristezas, donde fuimos conteniéndonos intragrupo e intergrupos, tejiendo redes y afianzando lazos con nuestros seres queridos.

A modo de cierre

Lxs adultxs mayores durante el tiempo de este largo aislamiento nos hemos comportado de una manera muy consciente, para conservar nuestra salud en todo momento. Pero sin olvidar compartir la vida con los demás. Colaboramos con las redes sociales desde donde nos comunicamos¹⁰ con nuestrxs amigxs, parientes y demás vínculos cercanos y algunos no tanto. También sufrimos pérdidas de personas allegadas y conocidos de la vida como por ejemplo el autor de Mafalda el famoso Quino y algunxs actores reconocidxs por la gente. Lo más importante de estos momentos tan particulares que nos toca vivir a todxs, es pensar en acompañar a las autoridades de la salud que tanto sacrificio hacen por la población en todas partes del mundo.

De a poco vamos a salir de esta pandemia, como sucedió muchos años atrás de otras tristes circunstancias sociales. Pienso que el futuro nos ofrecerá un bienestar para todxs, donde haya trabajo, acceso a las tecnologías, sin discriminaciones, sin desigualdades de género y de ninguna otra diferencia social. Mis sueños son que después de pasar la cuarentena que a muchos les parece interminable, brindemos por estar en nuestra querida patria La Argentina y disfrutar de ella que, a pesar de pasar embates políticos y sociales, está saliendo de sus adversas circunstancias vividas.

Nuestro país no tiene un patrón definido de cómo salir del aislamiento, pero sin embargo son muchas las personas que no pierden la esperanza de poder volver a sus tareas cotidianas.

Queremos agradecer a Florencia Saintout que nos abrió las puertas del acompañamiento académico, a Andrea Varela la actual Decana de nuestra querida Facultad de Periodismo y Comunicación Social.

Un agradecimiento especial al trabajo cotidiano de la Dirección de Comunicación y Adultxs Mayores a cargo de Adriana Frávega y su equipo de trabajo, Ailen Guzzo, Maite Blanco, Daniela Piacentini , Julian Trócoli y todas, todos y todes les profesores del convenio UPAMI.

Referencias

Dora Barrancos. Mujeres, entre la casa y la plaza (Introducción).

Rita Segato. La guerra contra las mujeres (Introducción).

Jokin Azpiarn Carballo. Masculinidades y feminismo.

Diana Maffia. Contra las dicotomías: feminismo epistemología crítica.

DE SOUSA SANTOS, Boaventura (2009). Una epistemología del Sur, México: Siglo xxi/clacso.

ALEMAN, Jorge. (2016). Horizontes Neoliberales en la subjetividad. Ediciones Grama

LACAN, Jacques. (1991). Escritos 1. La instancia de la Letra. Siglo veintiuno

JELIN, Elizabeth: Los trabajos de la memoria. Buenos Aires-Madrid, Siglo XXI, 2002.

Convención interamericana sobre la protección de los derechos humanos de las personas mayores.

Notas

¹ “El uso de la letra “x” como herramienta clave del lenguaje inclusivo se propone referenciar un amplio universo de expresiones de género que supere la bi-categorización reduccionista de “varones” y “mujeres”¹¹, entre ellas, las transexuales, transgéneros, intersex, travestis y todas las que vayan siendo reconocidas a lo largo del tiempo.”

<https://www.argentina.gob.ar/generos/renombrar-quia-comunic-con-persp-de-genero>

² “Teniendo en cuenta que, con arreglo a la Declaración Universal de los Derechos Humanos y a la Convención Americana sobre Derechos Humanos, solo puede realizarse el ideal del ser humano libre, exento del temor y de la miseria, si se crean condiciones que permitan a cada persona gozar de sus derechos económicos, sociales y culturales, tanto como de sus derechos civiles y políticos”

<https://www.argentina.gob.ar/derechoshumanos/proteccion/convencion-interamericana-derechos-personas-adultas-mayores>

³ “el uso de la “e” como alternativa al binario “a/o” ha ido adquiriendo fuerte aceptación en múltiples ámbitos. Lo cierto es que tiene una característica superadora en relación con la “x” porque permite transitar con mayor facilidad el camino de lo escrito a la oralidad. Sin embargo, su uso en reemplazo de las letras “a” y “o” es objeto de críticas en tanto, a su paso, suprime la “a”, que visibiliza a las mujeres, quienes vienen luchando hace mucho tiempo por su inclusión en el lenguaje”.

<https://www.argentina.gob.ar/generos/renombrar-quia-comunic-con-persp-de-genero>

⁴ “tomar ciertas decisiones epistemológicas –que son a la vez éticas y políticas– tales como: abrazar un punto de vista de la esperanza”.

<https://perio.unlp.edu.ar/ojs/index.php/oficiosterrestres/article/view/2276/2018>

⁵ “Las Epistemologías del Sur son el reclamo de nuevos procesos de producción, de valorización de conocimientos válidos, científicos y no científicos, y de nuevas relaciones entre diferentes tipos de conocimiento, a partir de las prácticas de las clases y grupos sociales que han sufrido, de manera sistemática, destrucción, opresión y discriminación causadas por el capitalismo, el colonialismo y todas las naturalizaciones de la desigualdad en las que se han desdoblado; el valor de cambio, la propiedad individual de la tierra, el sacrificio de la madre tierra, el racismo, al sexismo, el individualismo, lo material por encima de lo espiritual y todos los demás monocultivos de la mente y de la sociedad –económicos, políticos y culturales– que intentan bloquear la imaginación emancipadora y sacrificar las alternativas. En este sentido, son un conjunto de epistemologías, no una sola, que parte de esta premisa, y de un Sur que no es geográfico, sino metafórico: el Sur antiimperial. Es la metáfora del sufrimiento sistemático producido por el capitalismo y el colonialismo, así como por otras formas que se han apoyado en ellos como, por ejemplo, el patriarcado. Es también el Sur que existe en el Norte, lo que antes llamábamos el tercer mundo interior o cuarto mundo: los grupos oprimidos, marginados, de Europa y Norteamérica. También existe un Norte global en el Sur; son las elites locales que se benefician del capitalismo global. Por eso hablamos de un Sur antiimperial. Es importante que observemos la perspectiva de las Epistemologías del Sur desde este punto de partida.”

<http://www.boaventuradesousasantos.pt/pages/pt/livros.php>

⁶ <https://madres.org/>

<https://www.abuelas.org.ar/>

⁷ <https://www.facebook.com/mayores.adultos.3>

⁸ <https://www.facebook.com/groups/501858933635308/?ref=share>

<http://www.wftucentral.org/?language=es>

<https://www.facebook.com/confederacionjub/>

⁹ <https://www.facebook.com/DireccionDeComunicacionYPersonasMayores>

<https://perio.unlp.edu.ar/2020/11/17/comenzo-la-inscripcion-a-los-talleres-gratuitos-virtuales-u-pami-2020-para-personas-mayores/>

¹⁰Seminario «La mirada documental» a cargo del profesor Carlos Castro. Facultad de Periodismo y Comunicación Social de la UNLP.

Gracias al Seminario también se participó del registro “Miradas de la cuarentena”

<https://youtu.be/RF1LHym1GTw>

<https://photos.app.goo.gl/YLGmVDqeKCVvP3D59>